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JEFA DE GOBIERNO 

 PIDEN VENERAR A LA VIRGEN DESDE LA CASA Y NO SALIR. Autoridades capitalinas 
cercarán la Basílica de Guadalupe; medios transmitirán los eventos del 12 de diciembre, 
principalmente radio y tv. Ante el cierre de la Basílica de Guadalupe, del 10 al 13 de diciembre, 
debido a la pandemia de Covid-19, el Gobierno de la Ciudad de México y autoridades eclesiásticas 
ofrecieron alternativas para conmemorar el 489 aniversario de la aparición de la Virgen, desde 
casa, para evitar las aglomeraciones... Operativos. La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, informó que alistan un operativo para desincentivar a los fieles a no 
asistir a la Basílica. Indicó que habrá filtros en el perímetro de la Villa, que comenzará desde 
principios de diciembre. “Nuestros gobiernos son laicos, pero siempre abrimos las puertas a esta 
conmemoración, a esta celebración que es del pueblo de México y que estamos con todo el apoyo. 
Así como nos apoyamos los 12 de diciembre para hacer todos los operativos a los peregrinos que 
llegan, de esta manera, igual estamos apoyando para hacerlo en esta ocasión a distancia”, 
expuso. Uni A20, Heraldo 16, Sol Mex 24, Jor 29, Mil. 9, Raz 12 

 EN CASETAS EVITARÁN CRUCE DE PEREGRINOS. Implementarán operativo el 12 de 
diciembre. Por el cierre de la Basílica se exhortará a viajeros a regresar a su lugar de origen. El 
dispositivo de seguridad que el Gobierno de la Ciudad de México implementará para evitar la 
llegada de feligreses a la Basílica de Guadalupe el próximo 11 y 12 de diciembre abarcará desde 
las casetas La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, adelantó que los filtros operarán desde 
puntos de ingreso a la capital con la finalidad de exhortar a los peregrinos a regresar a su lugar de 
origen, toda vez que el templo mariano estará cerrado del 10 al 13 del próximo mes para evitar 
aglomeraciones y con ello mitigar los contagios por covid-19. Sí va a haber un polígono, un área 
muy importante, que es más amplia que la propia Basílica. EXC 28-Com  

 PROPONE CSP AMPLIAR LICENCIA DE PATERNIDAD. La Jefa de Gobierno propuso un 
paquete de reformas para ampliar el tiempo de las licencias de paternidad para que tengan la 
misma duración que las de maternidad después del parto. La iniciativa para reformar la Ley de 
Igualdad Sustantiva entre Hombres y Mujeres de la Ciudad indica que de esta forma se busca 
eliminar el reparto inequitativo de tareas de crianza y establecer igualdad en el ámbito laboral 
como en el hogar. Ref 4C 

 DEBERÁN RETIRAR CABLEADO AÉREO. La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum envió al 
congreso local una iniciativa para que todas las instalaciones de cableado se hagan subterráneas. 
Por tanto, empresas y dependencias de gobierno deberán pagar por el uso y aprovechamiento del 
subsuelo. Exc 26-Com  

CIUDAD DE MÉXICO 

 COLECTIVOS ACUSAN "CACERÍA" CONTRA FEMINISTAS. Los colectivos 
feministas Resistencia Radical y Brujas marcharon de manera pacífica para protestar por las 
acusaciones que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) hizo contra 
13 jóvenes activistas, a quienes señaló por cometer los delitos de robo con violencia y a negocio, 
daño a propiedad ajena y lesiones. Ayer, en la zona Centro de la capital, los grupos feministas 
marcharon del Monumento a la Revolución hacia un Ministerio Público de la alcaldía Cuauhtémoc, 



donde las acusadas rindieron su declaración por los delitos que presuntamente cometieron. Las 
manifestantes caminaron al grito de “¡Fuimos todas!”, con el objetivo de exigir a las autoridades 
que desistan de las acusaciones contra sus compañeras y, posteriormente, pegaron letreros en el 
Ministerio Público para pedir justicia. Uni 1A-10 , Ref 4C, Exc 28–Com, Jor 41 

 CRECEN 4.5 VECES LAS DENUNCIAS DE MUJERES AGREDIDAS. Consejo Ciudadano da 
atención a 2 mil 500 casos durante este año; se han abierto 200 carpetas de investigación ante 
fiscalía. A una mujer, su esposo le dio una golpiza que le originó una trombosis en una pierna. Una 
amiga le prestó uno de sus domicilios para que se refugiara en lo que busca ayuda. Acudió a 
denunciar ante la fiscalía capitalina y a más de un mes, las autoridades aún no llaman al agresor a 
declarar, a pesar de que todos los días la hostiga para que regresen. Este es uno de los 2 mil 500 
casos atendidos por el Consejo Ciudadano que derivó en el inicio de una carpeta de investigación 
ante la fiscalía del 1 de enero al 24 de noviembre de 2020; el año pasado se atendieron a 369 
mujeres violentadas. Uni 1A-20, Prensa 1-3, Sol Mex 24, Cro 10  

 LANZAN DOS PROGRAMAS PARA MUJERES Y JÓVENES EN LA CDMX. El Gobierno de la 
Ciudad de México lanzó dos nuevos programas sociales dirigidos a mujeres y jóvenes en situación 
de vulnerabilidad, los cuales son financiados por la Unión Europea y que se aplicarán en 
colaboración con organizaciones de la sociedad civil. El primero denominado Mitigando el efecto 
económico y social de las mujeres en situación de vulnerabilidad, consiste en la entrega de tres 
apoyos económicos mensuales de 2 mil 170 pesos a 600 víctimas de violencia, a fin de impulsar 
su autonomía económica. El segundo, JuventusMX, está destinado a mil 200 jóvenes de entre 15 y 
29 años en situación de movilidad, como migrantes y refugiados, con el propósito de lograr 
inclusión laboral a través de capacitación y la articulación con el sector público y privado. Para 
ambos proyectos se destinarán 30 millones de pesos que serán aportados por la UE, señaló el 
encargado de negocios de dicha Unión en México, Jean-Pierre Bou. Jor. 40 

 AUXILIAN CON MENSAJES A MUJERES VIOLENTADAS. WhatsApp se ha convertido en una 
forma discreta y más segura de pedir auxilio para mujeres violentadas durante el confinamiento por 
la pandemia, indicó el presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia, Salvador 
Guerrero Chiprés. Es el caso de una mujer que en agosto de 2020 optó por comunicarse vía 
WhatsApp al Consejo para pedir auxilio por la violencia psicológica, emocional y económica que 
sufría por parte de su pareja. Ref 4C 

 AUMENTAN MUNICIPIOS CON CASOS DE FEMINICIDIO. Entre 2017 y 2019 creció 23% el total 
de alcaldías donde se registró al menos un caso; en 2017 se reportaron crímenes en 327 
localidades, y en 2019 la cantidad de ayuntamientos donde se cometió ese ilícito ascendió a 
404... Durante 2020, las localidades donde más crímenes se han cometido son: Ciudad Juárez, 
Chihuahua; Tijuana, Baja California; Monterrey, Nuevo León; Culiacán, Sinaloa; Iztapalapa, 
Ciudad de México; Chihuahua, Chihuahua; Cuauhtémoc, Ciudad de México; Tlalpan, Ciudad 
de México; Manzanillo, Colima, y Ecatepec, Estado de México. Uni 1A-16  

 ‘NADIE HA HECHO NADA’. A un año del feminicidio de Abril Pérez Sagaón, su hermano Javier 
recalca que si las autoridades tuvieran voluntad, el autor intelectual del crimen ya hubiera sido 
extraditado para ser juzgado. luntad necesaria para que la Fiscalía de Justicia de la CDMX le diera 
la instrucción a la Fiscalía General de la República y emitiera la Ficha Roja para la extradición, esta 
persona hubiera estado presa desde el día 2”, consideró. García no tiene una orden de 
aprehensión y Javier explica que por cada paso legal que dan, la defensa del ex esposo de Abril 
interpone recursos legales. Ref A9 

 TE BUSCAMOS KENDRA: TRAS VIOLENCIA, DANIELA LUCHA PARA ENCONTRAR A SU 
HIJA. Daniela ha denunciado tres veces a su agresor, quien se llevó a la pequeña y la amenazó 
con hacerle daño si insiste en demandarlo. Tres mujeres de la Ciudad de México, no sólo 
comparten el mismo nombre, Daniela, también que la Fiscalía General de Justicia local ha creído 



más en sus agresores que en ellas. Cada una ha sido demandada sin ninguna prueba por 
sus violentadores, en cambio las víctimas sólo observan una lenta y obstruida justicia. Las tres se 
han convertido en detectives para demostrar que ellas son las violentadas, pero hasta la fecha, 
han pasado casi tres años exigiendo justicia que no les llega. Actualmente peligran sus vidas y la 
guardia de sus infantes. Sol Mex 23  

 DIÁLOGO SIN TOLETES. Anayeli Rodríguez es policía del agrupamiento Ateneas el que más 
presencia ha tenido en la contención de marchas en la actual Administración... dado que las 
manifestaciones más ríspidas han sido las feministas. El 28 de septiembre sintió cómo un objeto 
rebotó en su ceja. No supo qué fue, pero sí alcanzó a herirla. “Nos avientan vidrios, botellas, 
petardos, martillos, tubos”, describe, “nuestro escudo es de gran protección, nos ayuda muchísimo 
sin hacer una agresión”. El temor de que algún misil improvisado haga blanco en ellas aparece 
cada vez que son llamadas a operativo. Ya en campo, asegura, tienen que apaciguar los 
sentimientos y no olvidar que, pese a todo, deben intentar siempre la negociación. Ref 5C 

 ENTRAN HOY EN VIGOR MEDIDAS DE PROTECCIÓN Las reformas a la Ley de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia entraron en vigor hoy, entre las que destaca la medida de 
protección a mujeres víctimas de violencia familiar, la cual indica que el agresor deberá dejar de 
inmediato la vivienda y pagar los servicios de la casa. Ref 4C 

 CAPTURAN A "EL NICHO", PADRE Y OPERADOR DE "EL LUNARES". Dionisio Flores, alias El 
Nicho, padre de Óscar Andrés Flores Ramírez, El Lunares, líder de La Unión Tepito, fue detenido 
por agentes de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y elementos de la Fiscalía General de 
Justicia (FGJ) en un inmueble de la colonia Morelos, en territorio de la alcaldía Cuauhtémoc. El 
Nicho, de acuerdo con las investigaciones de las autoridades, fungía como operador logístico y 
financiero de las actividades delictivas de la escisión de La Unión que continúa encabezando El 
Lunares desde el penal donde se encuentra, a pesar de su detención el 31 de enero de 
2020. Uni A23, Sol Mex 27 , Ref 5C, Exc 26–Com  

 HIEREN A TRANSEÚNTE EN BALACERA EN PATRIOTISMO.  Un transeúnte resultó herido 
luego de una balacera registrada en las inmediaciones de una plaza comercial sobre la avenida 
Patriotismo y Puente de la Morena, luego de que un delincuente intentó robarle dinero en efectivo 
a una persona que acababa de retirar de una sucursal bancaria. Los hechos ocurrieron en la 
alcaldía Benito Juárez, y los disparos de arma de fuego generaron temor entre la gente que se 
encontraba en la plaza comercial y en el edificio del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) ubicado en 
Patriotismo. Uni A20 Publimetro 2 , Ref 5C, Exc 26–Com  

 MUERE ALBAÑIL POR DERRUMBE EN LA COLONIA CONDESA. Un deslizamiento de tierra 
sepultó a Alberto. El albañil murió en un inmueble de la colonia Condesa que resultó afectado en el 
sismo de 2017. Ayer por la mañana, el hombre de 37 años arribó a trabajar en el predio ubicado en 
la esquina de las avenidas Sonora y México. El albañil escarbaba la zanja para construir los 
cimientos del terreno cuando la tierra deslizó. Al ver lo ocurrido, sus compañeros lo intentaron 
auxiliar. Con palas y picos, los albañiles lograron retirar la tierra que le cubría la cabeza para que 
respirara, pero el peso de la tierra al caer sobre el cuerpo lo mantuvo inconsciente. Uni A23, Ref 
5C 

 HUELE A NAVIDAD. En el Zócalo y Reforma ya comenzó la instalación del alumbrado navideño. 
De acuerdo con la Secretaría de Obras y Servicios, con 111 trabajadores se montan cuatro 
conjuntos monumentales, una pantalla, tres mosaicos luminosos y una esfera monumental 
tridimensional. Ref 1C 

 CDMX INICIA LA OFERTA DE NOCHEBUENAS. Productores de Xochimilco estiman que las 
ventas de la flor caerán en un 30%. El gobierno capitalino promoverá intensivamente la venta de 
nochebuenas en los centros comerciales, hoteles y hogares de la Ciudad de México, como se hizo 
con el cempasúchil en la pasada temporada de Día de Muertos, anunció ayer Fadlala Akabani, 



secretario de Desarrollo Económico. Durante la inauguración de la Expo Venta de la Nochebuena 
en Xochimilco, se dio a conocer que los campesinos de esa alcaldía, junto con los de Tláhuac, 
Milpa Alta y Tlalpan, alcanzaron una producción aproximada de 3.5 millones de plantas, las cuales 
esperan comercializar y obtener, según el funcionario, un ingreso de 250 a 280 millones de pesos. 
Sol Mex 26 , Exc 27C, Jor. 40 

 PREOCUPA DÉFICIT DE AGUA. La pérdida de reservas de agua en las presas del Sistema 
Cutzamala, abastecedoras de las ciudades de México y Toluca, continúa, reportó ayer la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua). Hasta el 10 de noviembre, las siete presas estaban al 70.2 por 
ciento de almacenamiento y, ayer, el volumen disminuyó a 68.4 por ciento. Ref 1C 

 URGEN FRENAR ECOCIDIO EN LAGO TLÁHUAC-XICO. Especialistas ambientales calificaron 
como un crimen el tiradero clandestino que se formó en el lago de Tláhuac-Xico, en el Estado de 
México, además de que advirtieron que genera problemas de salud. Urgieron a que el problema 
sea frenado y se restaure el área afectada para que vuelva a ser un lugar fértil. REFORMA publicó 
que a la altura de la Colonia Ampliación Santa Catarina, en Valle de Chalco, en el límite con la 
CDMX, cientos de camiones descargan en el humedal pedazos de concreto y basura. La mayoría 
de los camiones llevan pegada una calcomanía del Sindicato Libertad y entran de dos a tres 
unidades cada cinco minutos. Ref 1C 

 PROVOCA TRÁFICO REVERSIBLE DE CIRCUITO El carril reversible implementado por la tarde-
noche en Circuito Interior con dirección al norte, de Marina Nacional a la Raza, genera tráfico 
donde antes no había. En un recorrido durante el segundo día de su implementación, REFORMA 
comprobó que en el tramo en el que empieza el contraflujo, la carga vehicular es con dirección al 
norte y el carril cumple el objetivo de desahogar la congestión. Ref 1C 

 EXIGE SINDICATO DEL METRO PAGO A PROVEEDORES. El Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Metro, que dirige Fernando Espino, exigió a la directora general del STC-Metro, 
Florencia Serranía, que cobra los adeudos que tiene con diferentes  proveedores, entre éstos el 
Nuevo Sanatorio Durango, pues el incumplimiento de esto afecta las presentaciones de los 
trabajadores. Jor. 41 

 VEN INSTITUTO ILEGÍTIMO Y REPRUEBAN PROCESO. En el supuesto de que el Pleno del 
Congreso capitalino consuma la designación de Pablo Benlliure al frente del Instituto de 
Planeación Democrática y Prospectiva, éste nacerá de forma ilegítima, coincidieron los aspirantes 
Santiago Antón y Armando Rosales, en entrevista con REFORMA. Luego de que la Comisión de 
Normatividad, Estudios y Prácticas Parlamentarias aprobaran el dictamen que dejaría a Benlliure 
como la opción para votarse, ambos reprobaron el proceso que llevaron a cabo los diputados, 
calificado como desaseado. Aclararon que, aunque pidieron ser retirados de dicho dictamen, no 
renuncian a la terna del Comité de Selección y, si no se aprueba en el Pleno, están dispuestos a 
retomar el proceso siempre y cuando se realice con procedimientos adecuados. Ref 3C 

 LA AUTONOMÍA EN RIESGO.- ANTÓN. Santiago Antón señaló que valora impugnar el proceso 
de la Comisión de Normatividad, Estudios y Prácticas Parlamentarias, que sustituyó a las 
Comisiones de Planeación y Administración Pública en elaborar el dictamen para la designación. 
Sin embargo, aún no está decidido. Ref 3C 

 HUBO FALTA DE EQUIDAD.- ROSALES. Aunque no piensa impugnar la decisión de la Comisión 
de Normatividad, Armando Rosales insiste en que miembros de la misma deberían excusarse de 
votar el dictamen en el Pleno o de hacerlo de nueva cuenta si se devuelve, pues le consta que 
muchos ni siquiera estuvieron en su entrevista. El tercero en ser entrevistado por los legisladores 
tuvo un foro sólo con tres de ellos: el presidente de la Comisión, el secretario y una legisladora. Ref 
3C 

 PROYECTAN 7,200 CASAS PARA 2021 Derivado del Programa de Reactivación Económica y 
Producción de Vivienda Incluyente, Popular, Social y de Trabajadores de la Ciudad se prevé que 



en 2021 la Capital desarrolle 60 proyectos equivalentes a 7 mil 200 viviendas, indicó el presidente 
de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CIMC), Armando Díaz Infante. Ref 3C 

 RECIBE UN PAR DE CONDECORACIONES. El Callejón de la Condesa rehabiliado por el 
Gobierno de la Ciudad de México y la asociación civil Los Rescatadores, fue dos veces ganador 
del Premio Nacional de Diseño 2020, en las subcategorías de Diseño de Experiencia y Espacios 
Interiores - Espacios Laborales y Diseño de producto - Mobiliario. Heraldo 17 (Fotonota), Cro 11  

 NÚÑEZ REORIENTA 52.6 MDP PARA ATENDER A FAMILIAS. En su Segundo Informe de 
actividades, el alcalde de Cuauhtémoc, Néstor Núñez, destacó que en dos años han cumplido 105 
de 125 compromisos de campaña, y pese a la pandemia, siguen avanzando en atender demandas 
ciudadanas. Acompañado por la vicepresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
Dolores Padierna, así como diputados locales, Núñez detalló que para enfrentar la emergencia 
sanitaria se reorientaron 52.6 millones de pesos de su presupuesto para el apoyo a la economía 
familiar de los sectores más afectados. Uni A21Heraldo 17  

 EXIGEN NO USAR BALAS DE GOMA EN PROTESTAS. Armamento provoca lesiones graves y 
la muerte: Congreso. Por unanimidad —57 votos—, el pleno del Congreso de la Ciudad de México 
aprobó el dictamen sobre el punto de acuerdo del diputado local del PRD, Jorge Gaviño Ambriz, 
para pedir al Gobierno capitalino que garantice la no utilización de balas de goma contra 
manifestantes. La propuesta del perredista fue para exhortar al Gobierno de la Ciudad de México 
garantice la no utilización del “armamento menos letal”, adquirido por la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) en la licitación pública electrónica internacional, para el equipamiento y obra 
pública del Cuerpo de Policía Militar, para contribuir a las operaciones del orden interior y 
seguridad nacional. Uni  A21 

 PROPONEN PROHIBIR LA LEY SECA. El Congreso de la Ciudad de México recibió ayer una 
iniciativa para reformar la Ley de Establecimientos Mercantiles del Distrito Federal, para eliminar la 
posibilidad de que se suspenda la venta de bebidas alcohólicas. La propuesta fue presentada por 
el diputado Jorge Triana Tena, del grupo parlamentario del PAN, quien señaló que al vetar esta 
medida se daría un paso fundamental para que la ciudadanía tenga oportunidad de decidir por sí 
misma. Raz 13  

 MORENA SE DIVIDE POR APOYO A ARTISTAS. Cuando el diputado local de Morena, Carlos 
Hernández Mirón, se pronunció contra el punto de acuerdo del perredista Jorge Gaviño Ambriz, 
para que el Gobierno de la Ciudad de México otorgue apoyos a los artistas, en las redes sociales 
aparecieron advertencias: “Ya nos veremos en el 21, Carlitos. Sabemos que quieres ser alcalde de 
Tlalpan”. Sin embargo, otros 11 morenistas, como la coordinadora Martha Ávila Ventura, Valentina 
Batres Guadarrama, Eleazar Rubio Aldarán, Rigoberto Salgado, Guadalupe Chávez —quien no 
había participado en todo el día, pero aquí sí—, Maricela Zúñiga y otros, junto con la diputada 
Teresa Ramos, votaron en contra. Uni A20 

COVID-19 

 LLEGA MEDIO MILLAR DE PERSONAS POR MINUTO AL CENTRO HISTÓRICO. Representa 
50 por ciento del máximo registrado antes de la contingencia sanitaria. Al Centro Histórico de la 
Ciudad de México llega medio millar de personas por minuto, de acuerdo con conteos de 
la Autoridad del Centro Histórico (ACH) a través de 48 filtros sanitarios distribuidos en calles de la 
zona. Sin embargo, las autoridades consideran que, aunque la afluencia es alta, todavía está al 50 
por ciento del máximo registrado antes de la contingencia sanitaria por la pandemia de covid-19 en 
calles como Madero, Correo Mayor, Circunvalación, Corregidora, Mesones oriente, Venustiano 
Carranza oriente, Apartado, Peña y Peña, Del Carmen y Pino Suárez. Mientras que la afluencia 
está al 30 por ciento en calles como Tacuba, 5 de Mayo, Venustiano Carranza poniente, 
Misioneros, Regina, Mesones poniente, 5 de Febrero y Palma. El sábado pasado entraron 480 
personas cada minuto: 110 por calles del sur como Venustiano Carranza o Correo Mayor; 106 por 



la zona norte, que incluye calles como Peña y Peña, Apartado y Del Carmen; 104, por Madero; 98, 
por Apartado, y 62, por Corregidora. Exc 26–Com  

 VENTA GUADALUPANA, LEJOS DE RECUPERARSE CON CIERRE DE LA VILLA.  Después 
de que autoridades locales y eclesiásticas anunciaron el cierre de la Basílica de Guadalupe, del 10 
al 13 de diciembre, comerciantes que laboran en la zona, en la alcaldía Gustavo A. Madero, 
solicitaron a las autoridades apoyos económicos y alimentarios, justo cuando en los días de la 
festividad religiosa, con los que esperaban una recuperación tras ocho meses de ganancias 
perdidas, no habrá feligreses. Ayer, un grupo de alrededor de 30 personas se manifestó en la 
calzada de Guadalupe, a la entrada del templo, con el fin de pedir que se tome en cuenta la 
solicitud que hicieron a inicios de noviembre, para que se les contemple en un plan emergente 
para la subsistencia. Raz-12  

 VIENEN DESDE TEXAS CON AMOR.  Ante el cierre de la Basílica de Guadalupe, anunciado del 
10 al 13 de diciembre para evitar aglomeraciones y mitigar los contagios de covid-19, decenas de 
peregrinos han adelantado su viaje al Tepeyac. Aunque el atrio luce con poca gente, todos deben 
de cumplir las medidas sanitarias, el uso de cubrebocas y gel antibacterial es fundamental si se 
quiere visitar a La Morenita. Así lo hicieron Radela y Édgar del Rincón, quienes año con año 
vienen al Tepeyac desde Texas. EXc 28–Com  

 AUTORIZAN A 51 VOLANTEROS. El gobierno capitalino autorizó la operación de 51 volanteros 
en la calle Madero. Luego de que las semanas pasadas se aplicaron operativos para retirarlos 
porque su actividad está prohibida en la Ley de Cultura Cívica y al gritar sus promociones y 
entregar volantes de mano en mano podrían favorecer el contagio de covid-19, la Secretaría de 
Gobierno permitió la actividad del volanteo con un máximo de seis personas en cada tramo de 
Madero. La autorización surgió luego de reuniones entre las autoridades y representantes de los 
volanteros, quienes durante varias semanas habían realizado protestas en calles del Centro 
Histórico. Exc 26–Com  

 DESARROLLA LA UNAM MÉTODO PARA DETECTAR COVID EN AGUAS RESIDUALES. El 
Instituto de Ingeniería de la UNAM desarrolló un método para detectar en aguas residuales el virus 
que causa el COVID-19, señaló la directora del citado centro, Rosa María Ramírez. Al participar en 
el foro virtual Semana de Mujeres en la Ingeniería, organizado por la Secretaría de Educación, 
Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México, resaltó que lo anterior permitirá generar 
modelos matemáticos de predicción para posibles brotes de contagios en zonas específicas, a 
través de la biología molecular. Jor. 39 

 BARES NO ACATAN MEDIDAS PESE AL ALZA DE COVID-19. Pese a que el 
programa ReABRE fue suspendido desde el pasado 14 de noviembre, por el alza hospitalaria de 
Covid-19 en la Ciudad de México, algunos bares no han acatado la medida y siguen 
operando aún cuando la capital está en el límite del semáforo naranja. Fue el 13 de noviembre 
cuando la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo suspendió la operación de antros, bares y 
cantinas como restaurantes, pues explicó que se había dado la oportunidad de operar de cierta 
forma a ese tipo de establecimientos para contribuir en la reactivación económica, pero algunos no 
atendieron las medidas. Publimetro 2, Cro 11  

 ¿CÓMO VAMOS? La solicitud para registrar la estancia de personas en sitios cerrados a través de 
QR avanza. Del 18 al 24 de noviembre suman 91 mil 714 comercios establecidos registrados. 
Además de contar con su código QR, aceptaron una carta compromiso de cumplimiento de 
medidas para prevenir contagios de Covid-19. Tan sólo ayer 225 mil personas realizaron su 
escaneo de QR al ingresar a lugares cerrados. En tanto, la Agencia Digital de Innovación Pública 
(ADIP) reportó 183 casos positivos. La dependencia indicó también que se monitorearán 11 mil 
439 contactos acumulados por los últimos seis días. Ref 1C, Jor. 41 

 SE PROMUEVE EL PAN CON ACCIONES DEL GOBIERNO CONTRA LA PANDEMIA. El alcalde 



de Benito Juárez, Santiago Taboada, y el Comité del PAN en la demarcación, difunden información 
propagandística de acciones en materia de salud propias del Gobierno de la Ciudad de México con 
el logotipo de su partido, PAN. En los volantes que se dan a conocer a la población vía redes 
sociales del comité se anuncian pruebas de COVID-19 gratuitas en la explana de la alcaldía, en el 
parque San Simón y el Deportivo Gumersindo Romero, con el color azul de fondo, el logo de los 
panistas, que utiliza el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada. Jor. 40 

 ES MÉXICO PEOR PAÍS PARA VIVIR POR VIRUS. De entre 53 países, México es el peor lugar 
para vivir en la era de la pandemia de Covid-19, según un ranking de Bloomberg News. Usando 10 
indicadores clave, El Ranking de Resiliencia de Covid de Bloomberg muestra los peores y mejores 
lugares para vivir durante la pandemia entre economías de más de 200 mil millones de dólares. 
Entre los indicadores están el aumento de los casos de Covid-19, la tasa de mortalidad general, 
número de pruebas y los acuerdos pactados para comprar vacunas. Se considera también la 
capacidad sanitaria y el impacto de las restricciones para frenar contagios. A partir de esto se 
genera una puntuación de resiliencia que ubica a los países de mejor a peor en el ranking. Ref A1 

 SERÍA COVID PRIMERA CAUSA DE MUERTE. Cuando termine 2020, Covid-19 sería la primera 
causa de mortalidad en el País, estiman especialistas. Conforme proyecciones del modelo sobre 
Covid-19 del Instituto de Métrica y Evaluación de la Salud de la Universidad de Washington, la 
tercera semana de noviembre se reportaron en México 3 mil 229 defunciones (un promedio de 461 
diarias) colocándose como la primera causa de muerte; 2 mil 44 decesos fueron provocados por 
enfermedad isquémica del corazón y mil 420 por diabetes, según el análisis. Se prevé que Covid 
termine como principal causa en el 2020. El Instituto proyecta 121 mil muertes acumuladas hacia el 
1 de enero de 2021 y 144 mil en marzo. Ayer, la Secretaría de Salud reportó el número más alto de 
contagios en un día, con 10 mil 794 casos y 813 defunciones por Covid-19 en el País, cifra que 
duplica el promedio diario registrado por el Instituto de Washington. Ref A1  

 PREVÉN EN DICIEMBRE INICIO DE VACUNACIÓN. México iniciaría en diciembre el proceso de 
vacunación contra el Covid-19, estimó el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. Al 
explicar el estatus de las vacunas con la que el País firmó convenios de precompra –CanSino, 
Pfizer y AstraZeneca–, aseveró que la Secretaría de Salud ya cuenta con un plan para poner en 
marcha la vacunación. Ref A12 

 PIDEN CAUTELA CON LAS EXPECTATIVAS. Luego de que el Canciller Marcelo Ebrard anunció 
que probablemente en diciembre inicie el proceso de vacunación contra Covid-19, el subsecretario 
de Salud, Hugo López-Gatell, llamó a tener cautela y no cantar victoria. “No cantemos victoria 
anticipadamente, tampoco seamos pesimista, creo que es fundamental tener una postura 
mesurada, amparada en el conocimiento técnico específico de las cosas, y que todos busquemos 
facilitar que tengamos vacunas lo más pronto posible”, señaló en conferencia. Ref A12 

 PAGAN POR COVID GASTOS FUNERARIOS. El Gobierno federal pagará los gastos funerarios 
de todas aquellas personas que hayan fallecido por Covid-19, siempre y cuando se compruebe 
que murieron por la enfermedad, anunció ayer el director del IMSS, Zoé Robledo. Indicó que el 
apoyo económico se entregará a familiares de las víctimas y será de 11 mil 460 pesos, cantidad 
que fue definida por la Junta de Gobierno del DIF para gastos de asistencia social. “Es un apoyo 
universal porque llegará a todos aquellos que lo soliciten y se encuentren en este supuesto, sin 
importar su condición social, si tienen o no seguridad social o la condición económica de quien lo 
solicite”, explicó. Ref A13 

TRASCENDIDOS 

 EL CABALLITO RESPIRO A LOS EMPRESARIOS DE LA PUBLICIDAD. Los empresarios del 
sector de la publicidad tomaron un respiro, luego de que la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi), que encabeza Ileana Villalobos Estrada, decidió abrir el pasado lunes la 
ventanilla única para tramitar licencias de anuncios en vías primarias, muros ciegos, en tapiales y 



muros adosados, entre otros. Parece que el sector comienza a ver la luz, luego de que en el 
Congreso se trabaja una iniciativa sobre la materia, en la que únicamente se permite la publicidad 
en bajo puentes, instalaciones del Sistema de Transporte Colectivo Metro y mobiliario urbano, lo 
que les pegaría en gran medida. Sin embargo, los hombres de negocios todavía no pueden cantar 
victoria, nos comentan, porque la pelota está en la cancha del Poder Legislativo, donde todo 
puede pasar en los próximos días. 

 CIRCUITO INTERIOR. LA PANDEMIA llevó al Sistema de Transporte Colectivo Metro a repensar 
todo sobre el servicio médico privado que tenían contratado para su personal. DE ENTRADA, 
cuentan que de emergencia tuvieron que sumar a otro nosocomio, pues el de “toda la vida” no se 
daba abasto. Y AL COMPARAR ambos, resultó que el emergente era mucho más eficiente para 
atender casos Covid-19 con mejores resultados (una tasa de fallecimientos de 7.86 contra una de 
11.1, respectivamente). POR OBVIAS razones, ahora que se quiere renovar contrato, la dirección 
busca más eficiencia, peeeeero, dicen que el Sindicato anda muy movido regando críticas con tal 
de que el convenio original no se toque. BUENO, hasta — casualmente— “alguien” ha esparcido 
notas falsas sobre que ya no habrá atención particular y todos irán a parar al ISSSTE. SI EL 
TEMA es la salud, pues no debería haber resistencia, pero si hay otro tema... ¿qué será, qué 
será, qué será? SON preguntas que se enjuagan al contestarse. 

NACIONAL 

 CADA SEMANA PLANEABAN DESVÍOS DE "ESTAFA MAESTRA". Cuando fue titular de 
Sedesol y de Sedatu, Rosario se reunía con sus colaboradores para trazar la estrategia de 
desvíos, asegura Emilio Zebadúa González, exoficial mayor. Cada semana, mientras estuvo al 
frente de las secretarías de Desarrollo Social (Sedesol) y de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Rosario Robles Berlanga se reunía con sus colaboradores para trazar la 
estrategia de desvíos de la Estafa maestra, afirmó Emilio Zebadúa González, exoficial mayor de 
la dependencia. En su declaración ante la Fiscalía General de la República (FGR), a la que EL 
UNIVERSAL tuvo acceso, Zebadúa González señaló al exjefe de oficina de Sedesol, 
Ramón Sosamontes Herreramoro, como el encargado de contactar a los rectores de las 
universidades públicas a través de las cuales se realizaban las subcontrataciones para desviar 
recursos. Uni 1A-6  

 “NO TENGO NADA QUE IMPUTAR A PEÑA”.  En una llamada a Imagen Televisión, la 
exsecretaria de Desarrollo Social aseguró que no revalidará las acusaciones contra el 
expresidente ni contra Miguel Ángel Osorio Chong. Rosario Robles, exsecretaria de Desarrollo 
Social, aseguró que, como testigo colaborador ante la Fiscalía General de la República (FGR), no 
ratificará las acusaciones en contra del expresidente Enrique Peña Nieto y Miguel Ángel Osorio 
Chong, extitular de la Secretaría de Gobernación (Segob), por presuntos actos de corrupción y 
cohecho. En una llamada a Ciro Gómez Leyva, dada a conocer en Imagen Noticias, la 
exfuncionaria aseguró que, en su denuncia, Emilio Zebadúa, exoficial mayor en las secretarías de 
Desarrollo Social y de Desarrollo Territorial y Urbano cuando ella encabezó esas dependencias, 
“está acusando a gente incorruptible. Callarme sería avalar una gran injusticia”. EXC 1A-22  

 ORDENAN A ABOGADOS ATENERSE AL PROCEDIMIENTO JUDICIAL. Exsecretaria se 
acogió a la figura de testigo colaborador de la Fiscalía General, señalan. Tras informar que se ha 
acogido a la figura de testigo colaborador de la Fiscalía General de la República (FGR), Rosario 
Robles, extitular de la extinta Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), ordenó a sus abogados 
atenerse al procedimiento judicial y no hacer declaraciones. Esto, luego de que su abogado 
Sergio Arturo Ramírez reveló que Robles Berlanga prevé declarar ante la FGR que los desvíos de 
la Estafa maestra, por la que es acusada, fueron para financiar la campaña presidencial de José 
Antonio Meade y que detallará cómo Luis Videgaray Caso fue el encargado de instruir la 
utilización de recursos ilícitos en cuatro campañas electorales del PRI. Uni A6 



 ME DEFENDERÉ EN INSTANCIAS LEGALES, ADVIERTE VIDEGARAY. El excanciller Luis 
Videgaray —el hombre más cercano al expresidente Enrique Peña Nieto— advirtió que no está 
dispuesto a que se le difame, por lo que se defenderá ante las instancias jurídicas 
correspondientes: “El mecanismo de moda de ‘me salvo culpando a Videgaray’ tiene un límite y 
es la verdad y la ley”, sentenció. Luego de que Sergio Arturo Ramírez, abogado de Rosario 
Robles, afirmó que el responsable de los desvíos de la Estafa maestra para destinarlos a 
campañas electorales del PRI fue Videgaray Caso y que su cliente dará detalles a la Fiscalía 
General de la República (FGR), el exfuncionario indicó que la desesperación de Robles Berlanga 
por recuperar su libertad no puede justificar las mentiras. Uni A6 

 SE DESLINDA EL PRI DE LAS ACUSACIONES. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) se 
deslindó de las acusaciones de Rosario Robles y afirmó que en los procesos electorales de 2012, 
2015 y 2018 no hay registro de recursos ilegales. En una carta dirigida a la opinión pública, el 
partido afirmó que no tiene relación con hechos que involucren a servidores públicos y se dijo 
abierto a cualquier indagatoria que ayude al esclarecimiento de los señalamientos hechos por el 
abogado de la ex Secretaria de Estado. Ref A6 

 LA 4T RETOMA PLAN FERROVIARIO DE PEÑA NIETO.  El gobierno de la Cuarta 
Transformación desempolvó un proyecto ferroviario de la administración del expresidente Enrique 
Peña Nieto. El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este domingo un “moderno 
sistema de transporte [tren eléctrico] que conectará a los municipios de Ixtapaluca, Chalco y Valle 
de Chalco, del Estado de México, con el oriente de la capital” y cuyo costo total, indica el estudio 
análisis costo-beneficio obtenido por EL UNIVERSAL, asciende a 27 mil 907.1 millones de 
pesos Uni 1A-25  A25 

 ‘ASESINADA CON ARMAS DE ALTÍSIMO PODER’. Frente al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en plena conferencia mañanera, la madre de María del Sol Cruz Jarquín, fotoperiodista 
asesinada en Oaxaca el 2 de junio de 2018, demandó un alto a los homicidios de mujeres en 
México. “Le traigo una carta firmada por 18 mil mujeres de este País pidiéndole que ponga un alto 
al feminicidio”, expresó Soledad Jarquín, quien se identificó como periodista desde hace 35 años. 
Ref A9 

 APARECE MUERTO TOMÉ. Dos días y 13 horas después de que lo privaron ilegalmente de su 
libertad, ayer fue localizado muerto el empresario inmobiliario José Felipe Tomé Velázquez, 
confirmó anoche la Fiscalía de Nayarit. La Fiscalía de Jalisco reportó que el cadáver coincide con 
las características del empresario que fue atacado por un comando y privado de su libertad la 
madrugada del domingo en Puerto Vallarta, pero que esperará la identificación oficial de la familia. 
Ref A1 

 ADVIERTEN EN MORENA POR IMPOSICIONES HACIA 2021. Partido enfrenta rebeldía en 
estados para evitar que dirigencia designe a candidatos; en Nuevo León militancia dice que no es 
escuchada y en SLP rompe con Partido Verde. De cara al proceso electoral de 
2021, Morena enfrenta movimientos de rebelión interna en algunos estados que buscan evitar la 
imposición de candidaturas desde la dirigencia nacional. A pesar de que no se concretó con 
el Partido Verde Ecologista la alianza en San Luis Potosí y que crece la oposición interna a una 
eventual imposición en Nuevo León, la dirigencia nacional de Morena continúa con negociaciones 
para alcanzar coaliciones en todo el país. Uni A4 

 ANALIZA AN COALICIONES EN CUATRO ESTADOS. Perfila ir en alianza en Sonora, Baja 
California Sur, SLP y Michoacán. El líder nacional del PAN, Marko Cortés, reveló que hay cuatro 
elecciones a gobernador en las que se están construyendo frentes opositores para evitar que 
llegue la mancha del “Morenavirus”, y estas son en los estados de Baja California Sur, Sonora, 
San Luis Potosí y Michoacán. Además, adelantó que para la renovación en la Cámara de 
Diputados están en pláticas con el PRD para lograr una alianza legislativa, y se analiza ir juntos 



en entre 75 y 150 distritos federales. Uni A 

 EXPLOTAN A ENFERMERAS MEXICANAS EN ALEMANIA. Estrés, enfermedades y contratos 
forzosos son parte de la cotidianidad del personal mexicano de enfermería que ha emigrado a 
Alemania supervisado por ambos gobiernos. De haber pasado horas en el transporte público para 
ir de la Ciudad de México al Estado de México ganando 8 mil pesos al mes, estas enfermeras 
encontraron en Alemania una vida sin miedo a los asaltos, pero enfrentan jornadas extenuantes y 
estrés constante. Este reportaje es parte de la entrega llamada Nurses for sale (Enfermeras a la 
venta), una investigación coordinada por la organización periodística alemana sin ánimo de lucro 
CORRECTIV. Medios de cinco países en Europa e Hispanoamérica han investigado el 
reclutamiento de enfermeras extranjeras para hospitales y clínicas alemanas. Uni 1A-15  
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JEFA DE GOBIERNO DE LA CDMX 
 

CIERRAN LA BASÍLICA 
 
BASÍLICA Y DOS ESTACIONES DEL METRO CERRARÁN 4 DÍAS. Autoridades 
eclesiásticas, encabezadas por el Cardenal Carlos  Aguiar y la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, manifestaron que los festejos a la Virgen del Tepeyac serán virtuales y se 
trasmitirán por los medios de comunicación públicos, ente el cierre de la Basílica de 
Guadalupe del 10 al 13 de diciembre por la crisis sanitaria del COVID-19. “Evidentemente, 
nuestros gobiernos son laicos, pero siempre abrimos las puertas a esta conmemoración que 
es del pueblo de México, afirmó la Jefa de Gobierno. Jor. 39, Uni 21, Exc. 28C, Mil. 9, Her. 
16, Pre 3 y 8, 24H-6, Fin 36, Raz. 12 
 
 

OTROS TEMAS DE INTERÉS 
 
PROPONE CSP AMPLIAR LICENCIA DE PATERNIDAD. La Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, propuso un paquete de reformas para ampliar el tiempo de las licencias de 
paternidad para que tengan la misma duración que las de maternidad después del parto. La 
iniciativa para reformar la Ley de Igualdad Sustantiva entre Hombres y Mujeres de la Ciudad 
indica que de esta forma se busca eliminar el reparto inequitativo de tareas de crianza y 
establecer igualdad en el ámbito laboral como en el hogar. Ref 4C 
 
 
 



DIÁLOGO SIN TOLETES. Anayeli Rodríguez es policía del agrupamiento Ateneas el que 
más presencia ha tenido en la contención de marchas en la actual administración, dado que 
las manifestaciones más ríspidas han sido las feministas. “Piensas en tu familia, qué puede 
pasar, pero es contenerse y no estar pensando en eso, sino buscar el diálogo y platicar con 
ellas”, explica. Esta última frase expresa el cambio de paradigma sobre la labor de los 
cuerpos de contención ante movilizaciones sociales que inició el 5 de diciembre de 2018. Ese 
día, CLAUDIA SHEINBAUM tomó protesta como Jefa de Gobierno y anunció que 
desaparecería el Cuerpo de Granaderos para no ejercer violencia. Ref 5C. 
 
OPRIMIR EN CASO URGENTE. Dentro de la #AppCDMX se encuentra el módulo 
#MiC911e, con el que puedes emitir una alerta en tiempo realy recibir apoyo inmediato de la 
@SSC_CDMX, gracias a los más de 14 mil puntos con cámaras que tenemos en toda la 
Ciudad, tuiteó la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, la víspera del Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer. Ref 4C. 
 
DEBERÁ RETIRAR CABLEADO AÉREO, Una iniciativa de Ley para el Retiro de la 
Infraestructura Aérea y Uso y Aprovechamiento del Subsuelo de la CDMX, fue la que envió la 
Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, al Congreso de la Ciudad de México y que 
busca poner en marcha instalaciones subterráneas para colocar allí los cables relacionados 
con los diferentes servicios, limpiando así el paisaje de la Ciudad. Por tanto, empresas y 
dependencias de Gobierno deberán pagar por el uso y aprovechamiento del subsuelo. Exc 
26C 
 
REPRUEBA MC CRIMINALIZAR. El Partido Movimiento Ciudadano se manifestó en contra 
de que la Fiscalía capitalina haya citado a feministas que han participado en manifestaciones 
en la capital. “Las mujeres de dicho movimiento exigen a la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, y a la Fiscal Ernestina Godoy no criminalizar las protestas feministas”. Ref 4C. 
 
PROYECTAN 7,200 CASAS PARA 2021. Derivado del Programa de Reactivación 
Económica y Producción de Vivienda Incluyente, Popular, Social y de Trabajadores de la 
Ciudad, se prevé que en 2021 la capital desarrolle 60 proyectos equivalentes a siete mil 200 
viviendas, indicó el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, 
Armando Díaz. Dicho programa presentado por la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, tiene como objetivo global entre siete mil 500 y 10 mil viviendas en 12 
corredores. Ref 3C. 
 
PIDEN HACER AJUSTE A LA ALERTA DE GÉNERO. La alerta de género requiere ajustes 
para la capital del país, porque los datos que presentan las propias autoridades evidencian 
que no funciona correctamente, aseguró la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de 
la Ciudad de México, Margarita Saldaña Hernández. Se tuvo que pedir a la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, desde el Poder Legislativo, la implementación de la 
aleta de género, que se tiene prácticamente a partir de este año, pero ese esfuerzo no es 
suficiente, hay que hacer más, afirmó Saldaña Hernández, quien sobre el tema pidió más 
sensibilidad a la autoridad, así como mejorar los programas y apoyos, sin descartar existan 
más. Pre 7 
 
 
 
 



GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
 
EN PRIVADO, por Joaquín López Dóriga. La Basílica de Guadalupe cerrará del 10 al 13 de 
diciembre para contener a los peregrinos y evitar una explosión de contagios de COVID-19. 
El gran reto es quien impedirá que lleguen, se acerquen al santuario. ¿La Policía? Grave 
error, no podrán contener la fe de los Guadalupanos. Es el mayor reto que ha tenido la Jefa 
de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. Mil. 3. 
 
EN EL QUIRÓFANO, por Ruth Rodríguez. Cada martes por la noche, después de la 
conferencia vespertina, en Palacio Nacional se lleva a cabo una reunión en que se deciden 
las acciones a tomar en materia del combate al SARS-CoV-2. En esa reunión participan los 
secretarios de Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval; de Marina, José Rafael Ojeda 
Durán; CLAUDIA SHEINBAUM, Jefa del Gobierno capitalino (que, por cierto, es la única 
de todos los gobernadores que tiene este privilegio de influir en las políticas nacionales); así 
como el titular del IMSS, Zoé Robledo. ¿Y adivinen quién es el gran ausente? Atinó, el 
Secretario de Salud, Jorge Alcocer, que no está convocado a estas reuniones, pues su lugar 
lo ocupa su subsecretario Hugo López-Gatell. Exc 14 
 
CENTRO DE BARRIO, por Roberto Remes. El Gobierno de la Ciudad de México instrumenta 
carriles reversibles en el Circuito Interior, y el mismo día de su apertura ocurre cuando menos 
dos incidentes: una vuelta en U en los carriles centrales, y una colisión de frente entre un 
motociclista y un automóvil. Para el gobierno de la ciudad, el ahorro en tiempo es suficiente 
evidencia de que vale la pena instrumentar los carriles reversibles. Aún así, las religiones 
este año han reconocido que la fe y las expresiones humanas que la rodean no son 
suficientes para librarnos del contagio. Sin embargo, el Gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM, 
en términos de evolución del pensamiento humano, es muy anterior al siglo XXI. Sol 25 
 
ARTÍCULOS  
 
LOS MUERTOS DE LA 4T, por Ricardo Rocha. Un reconocimiento a la Jefa de Gobierno, 
CLAUDIA SHEINBAUM, por el cierre de la Basílica. Le falta decretar el uso obligatorio del 
cubrebocas para demostrar que el manejo de la pandemia debe ser científico y no político. 
Uni 15. 
 
DEMANDAS CIUDADANAS 
 
EL CORREO ILUSTRADO. Piden limpiar la Ciudad de la “plaga de cables”. Jor. 2 
 
YO LECTOR. Pandemia y aficionados, mala combinación. Exc18 
 
 
 
 
 
 
 
 



GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

SECRETARÍA DE GOBIERNO 
 
 
OBTIENE CALLEJÓN CONDESA PREMIO NACIONAL DE DISEÑO 2020. El proyecto de 
rehabilitación del Callejón Condesa, realizado por el Gobierno de la Ciudad de México, a 
través de la Secretaría de Gobierno, y la asociación civil Los Rescatadores, fue dos veces 
ganador del Premio Nacional de Diseño 2020, en las subcategorías de Diseño de 
Experiencia y Espacios Interiores - Espacios Laborales y Diseño de producto - Mobiliario. 
Cró. 11-M, Her. 17-Cd., 24Hrs. 6 
 
GRUPOS OTOMÍS DEMANDAN MÁS APOYOS PARA VIVIENDA. Integrantes de esta 
comunidad que desde hace 43 días duermen en las instalaciones de del Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas sobre la avenida México-Coyoacán, quemaron documentos y 
mobiliario del organismo en protesta por la falta de respuesta de las autoridades a sus 
demandas de vivienda en la CdMx. Pre. 1,11 
 
 
COLUMNA  
 
¿UNA FELIZ NAVIDAD? Por Javier Rodríguez Labastida. Uni. 15 
 
 
 

AGENCIA DIGITAL DE INNOVACIÓN 
 
 
CON QR DETECTAN 152 POSITIVOS A COVID-19. Del 18 al 23 de noviembre que se 
implementó el Sistema para la identificación de contagios en espacios cerrados a través de 
Código QR se detectaron 152 casos positivos de Covid-19 y las autoridades capitalinas le 
dará seguimiento vía telefónica a 10 mil 420 personas. El objetivo de esta estrategia es 
disminuir la cadena de contagios de esta enfermedad que a últimas fechas ocasionó el 
incremento en el número de personas hospitalizadas. Pre. 25, Jor. 41-Cd., Ref. 1-Cd. 
 
 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 
SECRETARÍA DE OBRAS Y SERVICIOS 
 
 
PASO DIFÍCIL. Trabajos en la acera de Balderas y Paseo de Reforma complican la 
circulación de los transeúntes, ya sea pasando por el punto o saliendo del Metro Hidalgo. 
Ref. 3-Cd. 
 



HUELE A NAVIDAD. De acuerdo con la Secretaría de Obras y Servicios, con 111 
trabajadores se montan cuatro conjuntos monumentales, una pantalla, tres mosaicos 
luminosos y una esfera monumental tridimensional. Ref. 1-Cd. 
 
 

PROGRESO CON JUSTICIA 
 
 

SECRETARÍA DE LA MUJER 
 
 
IMPULSAN INCLUSIÓN. Autoridades de la Ciudad de México y la Unión Europea dieron a 
conocer que trabajan en conjunto en dos proyectos que buscan ayudar a los sectores más 
vulnerables de la población capitalina ante los estragos por el Covid-19. En conferencia de 
prensa virtual, la coordinadora general de Asesores y Asuntos Internacionales de la capital 
del país, Diana Alarcón, expuso que la emergencia sanitaria ha agudizado los problemas de 
las mujeres y los jóvenes de la urbe, colocándolos en una situación de mayor vulnerabilidad, 
ya que, dijo, se deben enfrentar al desempleo, a la precariedad económica y en muchos 
casos, a situaciones de violencia. Ref. 4-Cd., Eco. 40, Mil. 12/Foto, Pre. 16,17-M 
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